

### Zur Frage der Mitunternehmerschaft bei Mitarbeit erwachsener Söhne im Geschäft

Eine Mitunternehmerschaft setzt die Beteiligung auch an den Vermögenswerten des Unternehmens voraus. Auch bei Handwerkern kann im allgemeinen nicht bei erwachsenen Söhnen, welche im Betriebe mitarbeiten – ohne in einem besonderen vertraglichen Angestelltenverhältnis zum Vater zu stehen –, Mitunternehmerschaft angenommen werden. Ihre Hilfe kann ebensogut auch in Erwartung späterer Übernahme des Geschäfts, sobald der Vater sich zur Ruhe setzt, oder bei dessen Tode, geleistet sein. Beim Unternehmen wirkt sich dann aber steuerlich die Arbeitskraft des Sohnes nicht als Unternehmergewinn aus, noch bei dem Sohne steuerlich als Arbeitslohn, und zwar auch nicht insoweit, als er Unterhalt im väterlichen Haushalt genießt. Die freie Station

kann nur bei Vorliegen besonderer Umstände (Angestelltenverhältnis) als Arbeitslohn gelten.

Die bloße Arbeitshilfe, verbunden mit Unterhalt, genügt nicht, um den Sohn deswegen als Mitunternehmer anzusehen. Mitunternehmerschaft wird meist schriftlich geregelt, vor allem die beabsichtigte Gewinnverteilung und die Einlagen. Unter ganz einfach gelagerten Verhältnissen mag ein solcher Gesellschaftsvertrag zwar auch als stillschweigend zustande gekommen angenommen werden können; es bedarf dann aber immer noch der Darlegung, welche Tatsachen – abgesehen von der Mitarbeit – Mitrechte des Sohnes am Betriebsvermögen und Gewinn als ernsthaft begründet erscheinen lassen sollen (Urteil RFh. vom 23. 10. 29 VI A 1548; siehe auch Urteil vom 8. 8. 28 UHRMACHERKUNST Nr. 46, (II/205)

## Sprechsaal

### Belebung der Innungsversammlungen

Wer wie ich viele Jahre als Schriftleiter Zeuge von Versammlungen und Sitzungen in kleineren oder größeren Vereinen war; wer beobachten konnte, wie solche Zusammenkünfte am Einerlei der Tagesordnungen litten, wie die Langeweile grinsend an den Tischen saß und einer nach dem andern gähnte, der wird wissen, wie bitter notwendig eine Reform dieser Hinsicht nothut.

Ich habe früher da und dort versucht, ähnliche Beisammensein unterhaltsamer zu gestalten, allein nur in wenigen Fällen war man dafür empfänglich: sie hatten sich schon zu sehr an die Einförmigkeit gewöhnt und standen dem Neuen schwerfällig gegenüber. Wenn ich nun um die Erlaubnis bitte, meine Ansicht zu dem neuen Gesprächstoff in der UHRMACHERKUNST (von der Kunst, die Innungsversammlung anregend zu gestalten) zu äußern, so möchte ich noch weitergehen als der Verfasser des Leitartikels in Nr. 19, der für die Abhaltung von Vorträgen eintritt: ich möchte die klingende, singende Kunst zu Gaste bitten, damit sie die Trockenheit der Versammlungsstunden belebe, erhebe und würze!

Man lächle nicht über meinen Vorschlag, sondern höre zu, wie ich das meine: Selbstverständlich kommt erst der Vortrag. Ist er nicht langweilig, wird er mit Begeisterung gehalten, dann wird sich jedermann auf die nächste Versammlung freuen und die lauen Mitglieder werden nicht fehlen. Nun weiß ich aber aus Erfahrung, wie wunderbar es sein kann, wenn die holde Kunst mit ihrem Zauber erscheint, um die Herzen aus dem Tiefland der Gewohnheit ins Reich der Höhenluft zu entführen. Freilich kann es sich hier nur um die ganz reine Kunst handeln. Und da es bekanntlich in der Kunst nur einen einzig guten Geschmack gibt, dürfen die Darbietungen nichts mit Halbheiten und Liebhabereien zu tun haben.

Es wird wohl kaum möglich sein, daß sich innerhalb eines Innungskreises ein Gesangsverein gründen könnte, da die Mitglieder nicht immer in einer Stadt wohnen, sondern im Bezirke verteilt sind. Aber man wird mir doch zugeben, daß der eine oder der andere bei einem Gesangsverein mitwirkt und daß es ihm möglich wäre, dafür zu sorgen, daß seine Gesangskollegen bereit wären, an einem Innungsabend ein paar Lieder zu singen, wenn nicht der ganze Verein auf der Bildfläche erscheinen kann. Oder aber, was noch besser wäre, die Leitung (es könnte ja ein kleiner Ausschuß für diese Einrichtung geschaffen werden) sähe sich nach einem guten Quartett um oder nach einem Solisten oder einer Solistin.

Wenn ich es auch nicht behaupten möchte, so glaube ich doch, daß es innerhalb einer Innung entweder Mitglieder gibt, die mehr oder weniger so begabt sind, daß sie entweder vortragen, singen oder auf einem Instrument spielen können. Und wenn es nicht der Vater kann, so doch vielleicht die Mutter, oder der Sohn oder die Tochter. Vorbedingung wäre natürlich eine gewisse Reife, da es im anderen Falle lächerlich wirkte, wenn der blutigste Dilettantismus aufträte mit seinen bekannten Nebenerscheinungen. Es brauchte ja nicht immer die Uhr von Loewe gesungen zu werden, obwohl ich dieses Lied selber liebe und singe; es gibt so viel schöne Lieder, es gibt so viel Herrliches zum Vortragen, daß man tausend Programme und noch mehr zusammenstellen könnte. Wo ein Wille, ist meistens auch ein Weg. Und wenn erst einmal der Anfang damit gemacht worden ist, dann wird man selber seine Freude daran haben und wird nicht müde werden, solche Versammlungen nach Möglichkeit auszugestalten und auf einen höheren Stand zu bringen. (V/191) H. B.

\*

### Zur zehnten Lehrlingsarbeitenprüfung

In dankenswerter Weise hat sich Herr Kollege Oswald Firl (Erfurt) auch in diesem Jahre der Mühe unterzogen, einen ausführlichen Bericht über die eingesandten Arbeiten zu bringen. Aus diesem Bericht ist manches zu lernen, nicht nur für den Lehrling, sondern auch für den Meister. Und so möchte ich an dieser Stelle alle Meisterkollegen, deren Lehrlinge sich an den Prüfungsarbeiten beteiligen, bitten, doch ihre Erfahrungen und etwaige Arbeitsmethoden bekanntzugeben.

Kollege Firl erwähnt z. B. zu der Arbeit für das erste Lehrjahr unter anderem die Schwierigkeit der Ausführung der Löcher und gibt dazu den praktischen Wink, die Löcher zum Schluß mit einem Dorn aufzutreiben. Daß sie dadurch scharfkantig und sauber ausfallen, dürfte wohl jedem einleuchten. Jedoch wäre wohl mancher Kollege nicht auf diesen Gedanken gekommen.

Ferner bemängelt Herr Firl den Schliff einzelner Teile, der vermutlich mit der Schmirgelfeile hergestellt ist. Letztere eignet sich durchaus nicht dazu, größere Stücke flach zu schleifen. Dabei gibt es doch eine sehr einfache Methode, um einen flachen, geradlinigen Schliff herzustellen. Ich habe dazu zwei Bruchstücke von dicken Spiegelplatten auf beiden Seiten mit Schmirgelpapier in vier verschiedenen Körnungen, fein bis grob (für letztere nimmt man am besten Schmirgelleinen), glatt beklebt. Ich schleife auf einer der größten Platten zunächst flach, dann gehts auf den feineren Platten bis zur gewünschten